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Променяли Родину на валюту 
Белорусская оппозиция уже не признала итоги 
будущих президентских выборов в стране 

Село России — не «чёрная дыра» 
Крестьянин — кормилец, а деревня — 
уникальное явление, к которому нужно  
относиться с уважением 4

Сеньора Киршнер возвращается 
в большую политику 

Аргентинская оппозиция наконец-то обретёт 
яркого лидера с левыми убеждениями 3

3

Рождённый в горниле Великого Октября
29 октября наша страна от-

метила 106-ю годовщину со дня 
основания Ленинского комсомо-
ла. В ознаменование этой даты 
коммунисты и комсомольцы всех 
поколений во главе с Председа-
телем ЦК КПРФ Г.А. Зюгановым 
возложили венок и цветы к Мав-
золею В.И. Ленина на Красной 
площади в Москве. 

Цветы были также возложе-
ны к могиле генералиссимуса 
И.В. Сталина и памятнику мар-
шала Г.К. Жукова. 

Г.А. Зюганов, выступая перед журнали-
стами, сказал: 

— Сегодня День рождения комсомола, са-
мой удивительной организации на земле. 
Вдумайтесь, 200 миллионов советских лю-
дей прошли через эту школу воспитания и 
возмужания. Всё, что было лучшего в нашей 
недавней истории, — это комсомол. 

Победа в Гражданской войне — это ком-
сомол. Великие стройки, такие как Днепро-
гэс, БАМ, освоение целины, — это комсо-
мол. Всё, что связано с обучением, образо-
ванием, воспитанием, — это комсомол. 
Лучшие пионерские лагеря, лучшие стан-
ции юных техников и натуралистов — всё 
это комсомол. 

А посмотрите, какая была литература, ка-
кая поэзия, какие песни! Мы день назад в 
Колонном зале Дома союзов провели вели-
колепный вечер. Советую сегодня в 20 часов 
посмотреть его трансляцию на телеканале 
«Красная Линия». Вы будете в восторге. 

Лучшие песни Пахмутовой — это комсо-
мол. Те боевые песни, которые исполняет 
ансамбль Александрова, — это комсомол. 

Если вы посмотрите, кто штурмовал Бер-
лин, то увидите, что половина наших вои-
нов — это комсомольцы и коммунисты. А 
семь из десяти командиров были учителя-
ми и директорами советских школ. 

Эта удивительная организация родилась 
в горниле Великого Октября. Когда Антанта 
обрушилась на нас для того, чтобы заду-
шить Советскую власть, комсомольцы вста-
ли в полный рост и написали на дверях: 
«Райком закрыт, все ушли на фронт!». Они 
сражались отчаянно, мужественно, храбро 
и достойно. 

Я изучал допросы фашистских генералов 
на Нюрнбергском процессе. Когда им задали 
вопрос, почему они проиграли войну, имея 
четырёхкратный перевес и подмяв под себя 
всю Европу, ответ меня удивил. Они сказали, 
что знали, сколько у нас танков, сколько сол-
дат и офицеров. Но даже не подозревали, что 
всего за десять предвоенных лет нам удастся 
подготовить такого умного, совестливого, 
храброго командира и солдата. 

Командиру отделения в среднем было 20 
лет, командиру взвода — 21 год, команди-
рам рот и батальонов — 22—23 года. И эта 
молодая, крепкая, сильная и волевая армия 
была воспитана пионерией и комсомолом. 

Я считаю самым страшным преступле-
нием горбачёвско-ельцинского режима, 
всей этой пьяной вороватой шайки, захва-
тившей власть в 1991 году, даже не прива-
тизацию. Хотя в результате этой преступ-
ной приватизации убили и удушили 80 ты-
сяч предприятий, и было уничтожено 50 
тысяч колхозов и совхозов. 

Но самое большое преступление состоит 
в том, что они отняли у наших детей всё, 

что им дала великая Советская власть. Это 
была лучшая власть на земле, которая ду-
мала о простом человеке. О рабочем и 
крестьянине, учителе и враче, инженере, 
учёном, военном. Но прежде всего она ду-
мала о детях, женщинах и стариках. 

Однако потом «реформаторы» отняли у 
детей право бесплатно учиться. Они отняли 
все детские сады, все пионерские лагеря. Они 
отняли у детей будущее. Отняли то, без чего 
не бывает великой страны и великой нации. 

Меня поразило, что те, кто залез в 
Кремль, провозгласили главной идеей фор-
мирование потребителя. Вместо глаз — дол-
лары, вместо сердца — кирпичи. Но у на-
ции, формирующейся под таким флагом, 
нет никакого будущего. Она не может ро-
дить ни великих учёных, ни подвижников, 
ни космонавтов. 

Слава богу, начался перелом. И начался 
он волей Компартии РФ, которая, возродив-
шись, главной своей задачей поставила 
возвращение советских народных завоева-
ний. И наша команда борется за это каж-
дый день. 

Мы поставили задачу выдавить ино-
странное иго, которое опутало страну в 
1990-е годы. Тогда американцы командова-
ли и распродавали нашу собственность по 
цене меньше трёх процентов от её реаль-
ной стоимости. За это в любой стране мира 
вас повесят или расстреляют. Вокруг Чубай-
са сидели пятьдесят церэушников, которые 
спускали в сточную канаву целые заводы и 
фабрики по цене двух-трёх иномарок. 

Мы справились с этой задачей, заставив 
Счётную палату подвести итоги приватиза-
ции. Целый том документов лежит в Думе. 

Но пока «Единая Россия» боится его рас-
сматривать. Потому что ворьё и жульё и се-
годня сидит и жирует на наших недрах, от-
правляя гигантские средства за кордон. Но 
сколько верёвочке ни виться, конец обяза-
тельно будет. 

С приходом Путина курс изменился. Он 
четырежды менял стратегию, от борьбы с 
бандитами и террористами до собирания 
всех городов и весей, укрепления госу-
дарственной власти. Потом объявил нацио-
нальные программы и проекты. Сегодня на 
его знамени написано: «Даёшь суверенитет 
на основе самодостаточности!». 

Я двумя руками это поддерживаю. Но за-
помните: не бывает суверенитета без суве-
ренной экономики и финансов. Если вам 
вздувают ключевую ставку до 21%, если 
рубль обесценили на 80%, а монетизация 
экономики составляет всего 53% вместо 
100%, вы не суверенны. И доллар с евро будут 
командовать у вас на внутреннем рынке. 

Поэтому надо укреплять свои финансы. 
И нашей командой во главе с академиком 
Кашиным разработана Программа Победы, 
программа достойной жизни. Она пред-
усматривает национализацию минераль-
но-сырьевой базы, регулирование цен на 
товары первой необходимости, минималь-
ную зарплату 32 тысячи рублей, а не 19—20 
тысяч, как сейчас, бесплатное образование 
и медицинское обслуживание. И все эти ме-
ры вполне реализуемы. В стране денег и ре-
сурсов больше чем надо! 

Но захватившие власть пятнадцать кла-
нов даже не хотят платить нормальные на-
логи. 500 семей владеют 700 миллиардами 
долларов. По нынешнему курсу это 63 трил-

лиона рублей. То есть полтора бюджета 
страны. 40% финансовых ресурсов находят-
ся у них в кармане. Но они по-прежнему не 
платят нормальные налоги. И тем не менее 
подвижка есть и в этом направлении. 

Мы обязаны сегодня победить! Почему 
англосаксы объявили нам и всему Русскому 
миру войну на уничтожение? Если вы по-
смотрите на историю, то увидите, что в ми-
ре примерно 200 стран. Но только с десяток 
из них имеют тысячелетнюю историю. И 
мы имеем такую историю. 

Мы отметили 300 лет основания указом 
Петра I нашей Академии наук — тогда США 
ещё не было на карте. 

За последние 500 лет всего две страны не 
теряли своего суверенитета: это Россия и 
Англия. Но англосаксы и натовцы сегодня 
обнаглели до того, что решили объявить 
войну Русскому миру, который подарил 
лучшее искусство, лучшую поэзию А.С. 
Пушкина, лучшие произведения Л.Н. Тол-
стого, Ф.М. Достоевского и И.С. Тургенева, 
лучшую живопись и лучшую музыку. И три 
великие победы, которые прикрыли Европу 
от нашествий Батыя, Наполеона и Гитлера. 

Русские ни разу не склонили головы и не 
прогнулись перед этой наглостью. Но чтобы 
победить в нынешней войне, нужны три 
условия. И прежде всего необходимо моби-
лизовать самих себя. Когда сегодня нам го-
ворят о «всеобщей мобилизации» — она 
нам не нужна. 

Но если мы сами себя не мобилизуем, 
они придут убивать всё, что связано с рус-
скими языком, культурой, традициями, ис-
торией. Поэтому мы и должны в учебнике 
написать правду о Ленинском комсомоле. 

Обратите внимание, что сделали с ваши-
ми детьми: убрали из учебных планов кни-
ги «Молодая гвардия», «Как закалялась 
сталь», «Поднятая целина» и все те подвиги, 
которые наши деды совершали под Моск-
вой, Сталинградом, на Орловско-Курской 
дуге. 

Роман Николая Островского «Как закаля-
лась сталь» переведён на 75 языков и издан 
тиражами в десятки миллионов экземпля-
ров по всему миру. Это значит: в каждой 
стране появилась потребность иметь такого 
героя, как Павка Корчагин, и учиться у него. 
Китайцы выпустили 20-серийный фильм 
«Как закалялась сталь» — целое поколение 
воспитано на его подвиге. Во многих горо-
дах, в том числе и в Москве, есть улицы 
имени этого литературного героя. 

Но сегодня таких подвижников и героев 
комсомола боятся. Поэтому в День рожде-
ния этой легендарной и выдающейся орга-
низации посмотрите наш канал «Красная 
Линия», и вы будете в восторге от настоя-
щего праздника. 

Второе условие победы — это освоение 
новейших технологий. Нам необходимо 
быть умными и грамотными. После окон-
чания Второй мировой войны, в 1958 году, 
в Брюсселе состоялась первая всемирная 
выставка. И в советском павильоне весь 
мир увидел наш первый спутник; первый 
самоходный комбайн, сделанный на Рост-
сельмаше. Они увидели лучший в мире лег-
ковой автомобиль «Волга» ГАЗ-21, который 
получил Гран-при. Увидели макет первой 
атомной станции, построенной в Обнинске. 
Вот какой потенциал имела наша страна во 
время Советской власти! 

Третье условие победы — максимально 
объединив усилия, двигаться вперёд в раз-
витии новейших технологий. Для этого 
прежде всего необходимо обеспечить 
классную подготовку новых поколений. Но 
без пионерии, комсомола, студенческих 
отрядов, производственного обучения и 
«школ будущего» это сделать невозможно. 
Поэтому наша партия предложила закон об 
образовании для всех и бюджет развития. Я 
также напомню вам о совхозе имени Лени-
на. Съездите туда и сами всё посмотрите. 

На СВО погибли уже 102 комиссара, за-
щищая всех нас: они отправлялись на 
фронт из этого совхоза. Наши добровольцы 
подходили ко мне и говорили: «Геннадий 
Андреевич, нам теперь ясно, за что мы 
воюем — не за олигархическое ворьё и 
пьянь, которые продавали и предавали 
страну. Мы воюем за будущее детей, за 
счастливое детство, которое мы обязаны 
подарить внукам. Мы воюем за ту великую 
идею, за которую сражались комсомольцы 
и коммунисты, наши отцы и деды». 

Мы обязательно победим и на фронте. 
Мы отправили в Донбасс 130 конвоев, при-
няли оттуда 20 тысяч детей. Мы показыва-
ем им Красную площадь, храм Христа Спа-
сителя, Школу мастеров, места боевой и 
трудовой славы. И дети, побывав там, воз-
вращаются на родину нашими друзьями и 
братьями. 

Именно комсомол показал нам этот при-
мер. Поэтому ещё раз поздравляю вас с 
праздником — Днём рождения Ленинского 
комсомола! 

КПРФ.ру. 
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКАЯ 
РЕСПУБЛИКА 

29 октября комсомольцы Ка-
рачаево-Черкесии вместе с 
коммунистами — ветеранами 
ВЛКСМ отметили 106-ю годов-
щину создания Ленинского 
комсомола. 

Организовал и провёл меро-
приятие секретарь региональ-
ного отделения ЛКСМ РФ Му-
хаджир Мешезов, выступили 
первый секретарь рескома 
КПРФ, член ЦК КПРФ, депутат 
Народного Собрания (Парла-
мента) КЧР Кемал Бытдаев и 
первый секретарь Черкесского 
горкома КПРФ Сергей Ласков. 

Были показаны небольшой 
фильм и три видеоролика, по-
свящённые жизни комсомоль-
цев республики. 

Затем собравшиеся читали 
стихи, все вместе спели любимую 
песню «И Ленин такой молодой». 

Самым инициативным ком-
сомольцам за участие во всех 
мероприятиях, проводимых 
ЛКСМ РФ и КПРФ, были вруче-
ны Почётные грамоты. 

 
ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ 

С каждым годом День рожде-
ния комсомола не только не 
утрачивает своего значения, но 
по-прежнему остаётся важным 
событием для многих наших 
граждан. В Нерчинске 28 октяб-
ря прошло мероприятие в шко-
ле №2, посвящённое этой дате. 

Открыла мероприятие пер-
вый секретарь Нерчинского 
местного отделения КПРФ На-
талья Горюнова.  

Затем ветераны комсомола — 
депутат городского поселения 
«Нерчинское» Иннокентий Бян-
кин, педагог с 50-летним стажем 
Татьяна Гурманская, Галина Со-
колова, Татьяна Подгорнова — 
поделились воспоминаниями о 
своих комсомольских делах. 

Татьяна Подгорнова прочи-
тала стихотворение «Комсо-
мольский билет», а педагог 
Татьяна Бутина представила 
презентацию о комсомоле. 

В этот день пополнили ряды 
ЛКСМ РФ 12 человек, им торже-
ственно вручили комсомоль-
ские билеты. Со вступлением в 
Ленинский комсомол поздрави-
ли Анцыферову Кристину, Бог-
данову Анну, Синякову Викто-
рию, Рязанцеву Викторию, Пи-
чуеву Ксению, Новикову Дарью, 
Путинцеву Анну, Савватееву Да-
рью, Лобову Татьяну, Демченко 
Кирилла, Казакову Светлану, 
Матафонову Александру. 

 
КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ 

В Краснодаре, у памятного 
знака «Комсомольцам всех по-
колений», собрались коммуни-
сты, комсомольцы, ветераны, 
сторонники партии. Они возло-
жили к монументу цветы. Пе-
ред собравшимися выступили 
Н.В. Телегин, зампредседателя 
общественной организации 
«Ветераны комсомола Кубани»; 
Э.Г. Варлашкин, член крайкома 
КПРФ; И.М. Панеш, член край-
кома КПРФ, первый секретарь 
крайкома ЛКСМ РФ. Они по-
здравили участников меро-
приятия с праздником, напом-
нили о славных вехах истории 
Ленинского комсомола и его 
роли в истории страны, под-
черкнули неразрывную связь 
Компартии и молодёжной ком-
мунистической организации.  

В завершение встречи группе 
новых членов ЛКСМ РФ были 
вручены комсомольские билеты. 

Анапа. Коммунисты отмети-
ли этот день праздничной ак-
цией, в ходе которой беседова-
ли с молодёжью города о комсо-
моле, о Николае Островском, 
Павле Корчагине и романе «Как 
закалялась сталь». Среди горо-
жан распространялись празд-
ничные поздравительные ли-
стовки. Затем были возложены 
цветы к памятнику В.И. Ленина. 

Тимашевск. Утром активисты 
КПРФ и ветераны комсомола 
встретились около памятного 
знака, установленного в 2018 
году в честь векового юбилея 
легендарной молодёжной орга-

низации. Открыл встречу по-
чётный гражданин Тимашев-
ского района В.Р. Покинько, а 
затем слово было предоставле-
но первому секретарю райкома 
партии, депутату городского 
Совета Е.П. Иванову. Также вы-
ступили ветераны партии Н.Н. 
Плешанова и Т.Г. Ручка. 

Участники акции спели из-

вестные комсомольские песни и 
возложили цветы — к памятно-
му знаку и памятнику В.И. Лени-
на. Они посетили музей семьи 
Степановых, где проходит вы-
ставка, посвящённая автопробе-
гам 1978 и 1988 годов, в честь  
60-й и 70-й годовщины комсо-
мола. Интересную и познава-
тельную экскурсию провела ра-
ботник музея Л.Н. Дорошенко. 

Усть-Лабинский район. В 
Усть-Лабинске, в станицах Вос-
точной и Ладожской, в селе Су-
воровском коммунисты, акти-
висты Союза советских офице-
ров и сторонники партии возло-
жили цветы к памятникам В.И. 
Ленина. В помещении районно-

го отделения КПРФ прошла 
встреча ветеранов комсомола. 
Перед ними выступил первый 
секретарь райкома партии Н.И. 
Попов. Он рассказал о целях и 
задачах комсомола, а также о 
комсомольцах, которые внесли 
большой вклад в развитие СССР. 
Своими воспоминаниями поде-
лилась Г.В. Коновалова. 

Кореновск. Коммунисты вме-
сте с ветеранами комсомола ор-
ганизовали торжественное со-
брание. В зале, украшенном 
флагами комсомола и стендами 
с фото комсомольцев разных 
лет, состоялся праздничный 
концерт. Затем были возложены 
цветы к памятнику В.И. Ленина. 

Апшеронский район. Комму-
нисты провели мероприятия, 
посвящённые 106-й годовщине 
ВЛКСМ. Они побывали на мемо-
риале «Вечный огонь», у памят-
ника бойцам, погибшим в Афга-
нистане, Чечне и в ходе СВО. 
Также были возложены цветы к 
памятникам В.И. Ленина. 

В Туапсе коммунисты собра-

лись у памятника «100 лет Ком-
сомолу», возложили цветы и об-
менялись воспоминаниями о 
комсомольской юности. 

В Абинске представители мест-
ного отделения КПРФ пришли к 
памятной стеле, установленной в 
честь Ленинского комсомола. 

В Геленджике, Славянске-на-
Кубани и станице Тбилисской ак-

тивисты КПРФ возложили цветы 
к памятникам В.И. Ленину. 

Праздничные мероприятия 
прошли и в других населённых 
пунктах Кубани. 

 
КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ 

День рождения комсомола — 
праздник юности, праздник 
честности и смелости, пылких 
порывов и удивительных свер-
шений, беспримерной верности 
высоким идеалам и героиче-
ских подвигов — отметили в 
Красноярске и крае. 

В этот день в регионе прошёл 
ряд торжественных мероприя-
тий. Коммунисты и комсомоль-
цы возложили цветы к памят-

ным местам, состоялись встречи 
в школах и других учебных уч-
реждениях, торжественные со-
брания. Ряды ЛКСМ РФ и КПРФ 
заметно пополнились. Были ор-
ганизованы экскурсии в музеи и 
раздача агитации, вручены бла-
годарственные письма и пар-
тийные награды. Прошли чае-
пития и «круглые столы». 

СТАВРОПОЛЬСКИЙ КРАЙ 
29 октября у стелы с изобра-

жением орденов комсомола со-
стоялась торжественная цере-
мония возложения цветов, по-
свящённая 106-й годовщине 
создания ВЛКСМ. 

«Не расстанусь с комсомолом, 
буду вечно молодым» — эти 
строки знакомы многим, они 
вызывают тёплые воспомина-
ния о советском времени. Для 
нескольких поколений комсо-
мол олицетворяет молодость, 
личные достижения и значи-
тельный этап в жизни. 

С этой памятной датой ком-
сомольцев, как нынешних, так и 
бывших, поздравил первый 

секретарь крайкома КПРФ Вик-
тор Гончаров. 

По всей территории Ставро-
польского края праздник со-
брал сотни единомышленни-
ков, говоривших о величии Ле-
нинского комсомола, которое 
связано с массовыми проявле-
ниями героизма, отваги, сози-
дательности и искреннего слу-
жения стране и народу. 

 
КУРСК 

В ознаменование славной да-
ты коммунисты и комсомольцы 
всех поколений собрались у па-
мятника курским комсомоль-
цам, у здания медуниверситета.  

Второй секретарь Курского 
обкома КПРФ, член ЦК КПРФ 
А.Н. Анпилов приветствовал со-
бравшихся:  

— Поздравляем всех присут-
ствующих со 106-й годовщиной 
Ленинского комсомола. В 17—20-е 
годы прошлого века у большеви-
ков было много противников, ко-
торые говорили, что невозможно 
в отсталой в техническом и куль-
турном смысле России построить 
общество социальной справедли-
вости. В.И. Ленин в своё время 
сказал, обращаясь к комсомолу: 
учитесь коммунизму. 

Затем выступили первый 
секретарь Курского обкома 
ЛКСМ РФ, член ЦК ЛКСМ РФ 
А.И. Понарин, ветеран комсо-
мола, советских и российских 
органов государственной без-
опасности, генерал-майор, по-
чётный гражданин г. Курска 
А.А. Даньшин. 

 
ВОЛГОГРАД 

В этот день у памятника 
«Комсомольцам — защитникам 
Сталинграда» в центре города-
героя по традиции собрались 
представители Сталинградско-
го обкома КПРФ, областного ко-
митета комсомола, студенты, 
ветераны комсомольской орга-
низации. 

Участников акции привет-
ствовала первый секретарь Ста-
линградского обкома, руководи-

тель фракции КПРФ областной 
Думы Тамара Головачёва: «День 
рождения комсомола — уни-
кальный праздник. Нигде и ни-
когда за всю историю человече-
ской цивилизации не было та-
кой молодёжной организации, 
которая существовала в Совет-
ском Союзе. Эта была настоящая 
школа товарищества, дружбы, 
творчества, инициативы. Комсо-
мольцы XXI века продолжают 
славные традиции отцов и де-
дов. На состоявшемся в минув-
шую субботу X пленуме ЦК 
КПРФ представители молодё-
жи рассказывали о своей рабо-
те в тылу: партийных и комсо-
мольских организациях. Мы 
почтили память тех, кто погиб 
на передовой. А наш лозунг: 
«Всё лучшее возвращается!», 
который был главным на выбо-
рах в Волгоградскую областную 
думу, сегодня для нас означает 
только одно: «За Победу, за Ро-
дину, за Сталинград!». 

После выступления Тамары 
Петровны собравшиеся возло-
жили цветы к памятнику 
«Комсомольцам — защитни-
кам Сталинграда».  

Затем участники акции про-
шли по центральным улицам 
города до Комсомольского пар-
ка, к месту, где в честь 100-летия 
комсомола областные комитеты 
КПРФ и ЛКСМ РФ заложили кап-
сулу времени. Там участники ак-
ции возложили цветы в память 
о тех, кто защищал Сталинград. 

 
(Окончание на 2-й стр.) 
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

О т имени комитета Госдумы по международ-
ным делам документ представил палате 
Дмитрий Новиков. Не случайно, что именно 

член фракции КПРФ выступил с докладом по этому 
вопросу. Компартия Российской Федерации всегда 
поддерживала кубинский народ в его созидательной 
деятельности на пути социализма. Когда после раз-
вала Советского Союза проамериканские силы ста-
рались свести российско-кубинское сотрудничество 
на нет, КПРФ, активно противодействуя этому, по-
могла сохранить тёплые, дружественные отношения 
между нашими странами. И сегодня КПРФ многое 
делает для развития всесторонних связей с Респуб-
ликой Куба. 

В поддержку прекращения беспрецедентного 
санкционного давления США на независимую страну 
высказывается абсолютное большинство государств 
мира. В ходе прошлогодней сессии Генассамблеи 
ООН за резолюцию проголосовали 187 стран, против 
— две (США и Израиль), воздержалась — одна 
(Украина). 

В обращении отмечается: «Блокада негативно от-
ражается на состоянии социальной сферы страны, 
ухудшает материальное положение миллионов ку-
бинцев, препятствует устойчивому снабжению насе-
ления продовольствием, топливом, медикаментами, 
наносит ущерб здоровью и благополучию людей. 
Искусственно формируется обстановка, которая соз-
даёт угрозу масштабного гуманитарного кризиса. 
Наблюдаются значительные нарушения устойчивого 
функционирования экономической и социальной 
инфраструктуры». 

Крайне сложная обстановка складывается в энер-
гетике Кубы, сообщил Дмитрий Новиков. В октябре в 
результате массового отключения электроэнергии 
вся страна в течение нескольких дней находилась 
без света. По подсчётам самих кубинцев, накоплен-
ный за десятилетия ущерб от блокады составил  
1 трлн 499 млрд 710 млн долларов.  

Депутат обратил внимание на одну особенность 
миграционной политики Соединённых Штатов. 
Стремясь сформировать антиправительственную 
фронду на Кубе из самих же кубинцев, власти США 
предоставляют выходцам с острова Свободы всевоз-
можные преференции. Нужно отдать должное ку-
бинским властям, подчеркнул Д. Новиков, они справ-
ляются и с тяжёлой социально-экономической си-
туацией внутри страны, и с внешним давлением, и с 
этими «миграционными минами».  

«Поддержка со стороны Российской Федерации 
будет иметь историческое значение для выживания 
Республики Куба и защиты её суверенитета. Эту ра-
боту нужно наращивать», — заявил Дмитрий Нови-
ков, призвав коллег-депутатов поддержать обраще-
ние о необходимости прекращения экономической 
блокады острова Свободы. Обращение было принято 
Госдумой единогласно. «За» проголосовали все при-
сутствовавшие на заседании депутаты. 

 

И з вопросов, касающихся внутренней жизни 
страны, следует отметить четыре законо-
проекта, регулирующих миграционные отно-

шения. Выработаны системные меры противодей-
ствия нелегальной миграции. Организация незакон-
ной миграции отнесена к особо тяжкой категории 
преступлений. Установлена ответственность до 15 
лет лишения свободы, штраф до 5 миллионов рублей 
и запрет на занятие определёнными видами дея-
тельности до 10 лет. Совершение преступления ли-
цом, незаконно находящимся на территории России, 
признано обстоятельством, отягчающим наказание. 
Поле деятельности для правоохранителей открыва-
ется здесь огромное. Восемь тысяч преступлений 
совершены нелегальными мигрантами. 739 тысяч 
нелегальных мигрантов находятся на территории 
нашей страны, что представляет угрозу националь-
ной безопасности.  

Введена ответственность за продажу поддельных 
миграционных документов. Предусмотрен механизм 
внесудебной блокировки информационных ресурсов, 
направленных на предоставление незаконных услуг 
в сфере миграции. Это полномочие возложено на 
Генпрокуратуру. 

Также вводится запрет образовательным учрежде-
ниям, принимающим у иностранных граждан ком-
плексный экзамен по русскому языку, истории Рос-
сии и основам законодательства Российской Феде-
рации, передавать это право на договорной основе 
коммерческим организациям и индивидуальным 
предпринимателям, занимающимся образователь-
ной деятельностью. Перечень государственных об-
разовательных учреждений, уполномоченных на 
проведение экзамена, будет утверждаться прави-
тельством на основании предложений минобрнауки 
и по согласованию с МВД и Рособрнадзором. Размер 
платы за проведение комплексного экзамена также 
будет устанавливать правительство. Сейчас разброс 
цен в разы.  

Теневой рынок, сформировавшийся в этой сфере, 
огромен. Десятки миллионов уходили посредникам. 
За последние три года органами внутренних дел вы-
явлено более 2700 фактов незаконной выдачи сер-
тификатов о владении русским языком иностранным 
гражданам. Возбуждён ряд уголовных дел в связи с 
выявлением организованных групп и отдельных лиц, 
специализирующихся на проведении фиктивных эк-
заменов.  

Председатель комитета Госдумы по делам СНГ, 
евразийской интеграции и связям с соотечествен-
никами Леонид Калашников напомнил, что три года 
назад, когда принимался базовый закон о сдаче эк-
замена иностранцами, депутаты предупреждали о 
тех угрозах, которые несёт в себе расширительное 
толкование термина «организация, занимающаяся 
образовательной деятельностью». Но тогда позиция 
правительства взяла верх. И вот что из этого полу-
чилось. «Конечно, всех проблем эти законы не ре-
шат», — сказал парламентарий. Впереди — работа 
над законом об организационном наборе трудовых 
мигрантов.  

Михаил Матвеев тоже считает, что надо идти 
дальше и вводить в закон норму об аннулировании 
миграционных документов, выданных незаконно, а 
также о высылке их обладателей и запрете этим ли-
цам на последующий въезд в Россию. Необходимо 
проверить сертификаты всех тех, кто получал их в 
коммерческих вузах. При неподтверждении знаний 
документы аннулировать, а их обладателей депор-
тировать. И, наконец, следует расширить основания 
для прекращения гражданства «новообращённых» 
россиян за все тяжкие преступления, в том числе 
совершённые в сфере миграции.  

Пакет из четырёх миграционных законопроектов 
был принят Госдумой во втором и третьем чтениях 
при одобрении всех фракций. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

На ближних 
и дальних 
рубежах 

 
29 октября Госдума в тридцатый 

раз обратилась к Генассамблее ООН 
и международным парламентским 
организациям с призывом солидарно 
выступить за прекращение экономи-
ческой блокады, введённой США в от-
ношении острова Свободы более 60 
лет назад. 

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.) 

 
РОСТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

 
29 октября кумачёвая авто-

мобильная колонна под зна-
мёнами Победы и СССР пре-
одолела десятки километров, 
проехала по памятным местам 
города Таганрога, чтобы отдать 
дань памяти павшим комсо-
мольцам, создавшим на окку-
пированной территории одну 
из самых мощных подпольных 
организаций страны.  

В первые же дни Великой 
Отечественной войны по ука-
занию ЦК ВКП(б) Ростовским 
обкомом партии в городах и 
районах области начали созда-
ваться подпольные партийные 
организации и партизанские 
отряды. Таганрогское подполье 
возглавили первый секретарь 
горкома ВЛКСМ Семён Моро-
зов и оставленный для работы 
в тылу врага бывший секретарь 
Матвеево-Курганского райис-
полкома Василий Афонов. Уже 
в декабре 1941 года в городе 
насчитывалось около ста пар-
тизан и подпольщиков, в мае 
1943 года их число превысило 
600. Среди народных мстите-
лей было 75 коммунистов, свы-
ше 90 комсомольцев.  

В занятом гитлеровцами го-
роде отважные таганрожцы 
распространяли листовки, в 
которых рассказывали о ге-
роической Красной Армии, о 
положении на фронте и в ты-
лу, выпускали бюллетень «Ве-
сти с любимой Родины». 
Устраивали диверсии, взрыва-
ли склады с немецким снаря-
жением, совершали налёты на 
гарнизоны и штабы, уничто-
жали вражеских солдат, офи-
церов и полицаев.  

«Ни на один час не затихает 
борьба в оккупированном Та-
ганроге. Ни днём ни ночью та-
ганрожцы не дают покоя врагу, 
держат его в состоянии посто-
янного напряжения и страха... 
Ненавистью единодушной и 
могучей платят захватчикам 
города жители за кровь и слёзы 
советских людей. Ни публич-
ные казни, ни ежедневные рас-
стрелы не сломят их воли к 
борьбе», — писала в 1942 году 
газета «Правда». 

18 февраля 1943 года более 
двухсот членов молодёжной 
группы были арестованы. 
После многодневных допросов 
и зверских пыток подпольщи-
ков казнили. Комсомольскому 
вожаку 28-летнему Семёну Мо-
розову было посмертно при-
своено звание Героя Советско-
го Союза, командир отряда Ва-
силий Афонов посмертно на-
граждён орденом Ленина.  

Коммунисты и комсомольцы 
возложили алые гвоздики к 
подножию мемориала «Клятва 
юности», посвящённого героям 
таганрогского подполья, и к па-
мятному знаку на месте быв-
шего дома Турубаровых, где со-
бирались подпольщики. Гитле-
ровцы убили всех троих детей 
из этой рыбацкой семьи, млад-
шей из которых — комсомолке 
Раисе — было всего шест- 
надцать. 

Активисты заявили, что 
«участившиеся нападения на 
коммунистов и комсомольцев, 
распространение национали-
стических общин, рост ксено-
фобии являются тревожными 
сигналами, что Великая Отече-
ственная война была лишь вре-
менной прививкой от мирово-
го фашизма». Они уверены, что 
нацистская идеология будет 
окончательно уничтожена, в 
том числе благодаря членам 
КПРФ и ЛКСМ РФ, сражающим-
ся на фронтах специальной во-
енной операции. 

 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКАЯ 
РЕСПУБЛИКА 

Празднование 106-й годов-
щины Ленинского комсомола 
началось в самом сердце КБР 
— городе Нальчике. Столичные 
коммунисты, активисты рес-
публиканских отделений «ВЖС 
— «Надежда России» и ООО 
«Дети войны» возложили цве-
ты к памятнику погибших ком-
сомольцев и В.И. Ленина.  

Затем автомобильная колон-
на коммунистов под красными 
флагами направилась в Урван-
ский район. Там, в Доме куль-
туры города Нарткалы, нака-
нуне праздника состоялся слёт 

комсомольского актива Кабар-
дино-Балкарии.  

— В зале, где 382 посадочных 
места, не было ни одного сво-
бодного кресла. Вышел по ра-
боте на пару минут, и моё ме-
сто оказалось занято, — рас-
сказал потом первый секретарь 
Урванского райкома КПРФ Му-
радин Карданов. — Собралось 
очень много юношей и деву-
шек. Они с большим интересом 
смотрели и слушали выступле-
ния участников слёта. 

Плыло по залу комсомоль-
ское знамя, звучало привет-
ствие пионеров средней шко-
лы №2 села Кахун. Красную 
молодёжь поздравил с празд-
ником заместитель главы ад-
министрации Урванского рай-
она Рустам Маиров. Секретарь 
рескома КПРФ Заурбек Кума-
лов зачитал приветственный 
адрес участников Х (октябрь-
ского) пленума ЦК КПРФ, ко-
торый проходил в Подмос-
ковье. Руководитель республи-
канского отделения ООО «Де-
ти войны» Замир Канаметов 
напомнил о героической ис-
тории ВЛКСМ.  

— Комсомольский билет обя-
зывает нас лучше учиться, по-
давать пример в труде и быть 
патриотом своей Родины, — за-
явила с трибуны Илана Шакова 
— ученица школы им. В.Х. Ка-
газежева села Псынабо.  

За помощь, оказанную в про-
ведении слёта, коммунисты на-
градили орденом «100 лет Ле-
нинскому комсомолу» Аксану 
Карданову — завуча школы №2 
села Кахун и директора Дома 
культуры Галину Сапрыкину. 

По окончании форума к па-
мятному камню, установлен-
ному в комсомольском сквере 
города Нарткала в честь сто-
летия ВЛКСМ, легли живые 
цветы. 

 
КАЛУЖСКАЯ ОБЛАСТЬ 

В актовом зале Центральной 
районной библиотеки города 
Сухиничи состоялся просмотр 
документального фильма Ва-
лерия Шатина о боевой работе 
и бессмертном подвиге «Лю-
диновских орлят» — юных ком-
сомольцев-подпольщиков го-
рода Людиново Калужской 
области в годы Великой Отече-
ственной войны.  

Фильм произвёл большое 
впечатление на собравшихся. 
Сегодня как никогда важно 
знать, какой ценой достался 
мир на земле. Участники 
встречи обсудили работу по 
патриотическому воспитанию 
молодёжи. 

Первый секретарь Сухинич-
ского райкома КПРФ Наталья 
Соловьёва поздравила всех с 
Днём рождения Ленинского 
комсомола. Работники библио-
теки подготовили выставку ли-
тературы о Калужской области 
в годы Великой Отечественной 
войны, партийной и комсо-
мольской организации обла-
сти, Людиновском подполье. 

Перед комсомольцами раз-
ных поколений выступила пер-
вый секретарь Калужского гор-
кома КПРФ, руководитель 
фракции КПРФ в городской Ду-
ме г. Калуги Марина Костина.  

Поэт-патриот, руководитель 
городской организации КОО 
РСПЛ Александр Сергеевич 
Трутнев рассказал участникам 
встречи о сборнике серии 
«Патриот России», «В одном 
строю: боевом и литератур-
ном». В этом издании собраны 
воспоминания, проза, стихи 
ветеранов Вооружённых Сил 
СССР и РФ от ефрейтора до 
полковника, членов Калужско-
го городского отделения Рос-
сийского союза профессио-
нальных литераторов, всю 
свою жизнь посвятивших слу-
жению Родине.  

В завершение встречи под 
баян дружно исполняли всеми 
любимые песни «Комсомоль-
цы-добровольцы», «Катюша», 
«Песня о тревожной молодо-
сти» и многие другие. 

 
ТАМБОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

29 октября коммунисты и 
комсомольцы местных отделе-
ний партии возложили цветы 
к памятникам В.И. Ленина, по-
сетили места трудовых и бое-
вых свершений комсомольцев 
великой державы, приняли 
участие в тематических меро-
приятиях. 

Акции прошли в городах 

Моршанске, Уварове, Рассказо-
ве, в Знаменском и Умётском 
муниципальных округах. 

По случаю 106-й годовщины 
Ленинского комсомола мор-
шанские коммунисты во главе 
с первым секретарём горкома 
Юрием Поповым возложили 
цветы к мемориальной доске, 
посвящённой девушкам-ком-
сомолкам, отправившимся 
добровольно на фронт в апреле 
1942 года. 

Юрий Михайлович выступил 
перед товарищами с речью о 
славном пути Ленинского ком-
сомола, назвав его историю ге-
роической и неразрывно свя-
занной с именем Владимира 
Ильича. Вспомнив Героев Со-
ветского Союза Зою и Алексан-
дра Космодемьянских, урожен-
цев земли тамбовской, он так-
же поведал историю о 241 ком-
сомолке, уроженках Моршан-
ска, которые бесстрашно сра-
жались в составе 7-го отдель-
ного батальона воздушного на-
блюдения, оповещения и связи 
(ВНОС) Ряжско-Тамбовского 
дивизиона. К сожалению, не 
все из них вернулись домой 
после Победы. Мемориальная 
доска в честь этих героических 
девушек была установлена на 
здании бывшего военкомата 
(ныне казначейство) Моршан-
ским горкомом КПРФ в 2019 
году. Инициатором стал сын 
одной из вернувшихся с войны 
девушек — Валентины Наталь-
иной — Валентин Павлович Лё-
вочкин. 

 
ТУЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ 

29 октября в Туле состоялось 
возложение цветов к могиле 
юного партизана-разведчика 
комсомольца Дмитрия Анкуди-
нова, который был зверски за-
мучен фашистами в декабре 1941 
года в Туле. Открывая митинг, 
первый секретарь обкома пар-
тии, член ЦКРК КПРФ Алексей 
Лебедев отметил, что тульские 
коммунисты свято хранят па-
мять о юных комсомольцах-ге-
роях, отдавших жизнь за Совет-
скую власть. Тульский обком 
партии взял шефство над памят-
ником юным разведчикам, уста-
новленным под Тулой на месте 
гибели юных комсомольцев.  

В мероприятии также при-
няли участие секретарь обкома 

партии, главный редактор га-
зеты «Тульская правда» Миха-
ил Фёдоров, заместитель руко-
водителя фракции КПРФ в 
Тульской областной думе Свет-
лана Белоус, первый секретарь 
обкома комсомола Даниил Ни-
конов, члены бюро обкома 
партии, первые секретари 
местных отделений КПРФ в го-
роде Тула, ветераны партии, 
комсомольцы.  

После возложения цветов 
молодые коммунисты и ком-
сомольцы разнесли по будкам 
для свободного обмена книга-
ми, расположенным в Туль-
ском кремле, Белоусовском и 
Комсомольском парках, книги 
с работами К. Маркса, Ф. Эн-
гельса, В.И. Ленина, И.В. Ста-
лина и Г.А. Зюганова.  

Накануне праздника ветера-
ны партии и комсомольцы 
провели в школах патриотиче-

ские уроки, посвящённые ис-
тории комсомола. Активное 
участие в организации меро-
приятий в школах приняли ве-
тераны партии и комсомола 
Л.А. Стаброва, З.Ф. Польшакова, 
Г.А. Мамедов, А.Г. Шебанова, 
А.Ф. Галкина и другие. 

27 ноября автомобили с ве-
теранами комсомола вышли на 
автопробег в городе Ефремове. 
Колонна со знамёнами КПРФ 
проехала через весь город. В 
завершение мероприятия ком-
мунисты возложили цветы к 
Вечному огню.  

НИЖНИЙ НОВГОРОД 
 
В преддверии праздника ак-

тивисты Нижегородского регио-
нального отделения КПРФ про-
вели яркую акцию в Нижнем 
Новгороде. Горожане смогли 
увидеть на стенах зданий про-
екцию эмблемы ЛКСМ РФ, соз-
данную с помощью гобопроек-

тора. Одним из мест, где «засве-
тилась» комсомольская симво-
лика, стал Дом культуры имени 
Серго Орджоникидзе — место, 
традиционно связанное с празд-
нованием Дня комсомола. 

 
КАЛИНИНГРАД 

В Парке 40-летия ВЛКСМ у 
постамента Героям-комсо-
мольцам, погибшим при 
штурме Кёнигсберга, состоя-
лось возложение цветов. От-
крыл мероприятие первый 
секретарь Калининградского 
обкома ЛКСМ РФ Никита Ба-
тенко. Он рассказал о делах, 
которыми славится современ-
ный комсомол: активно уча-
ствует в общественной жизни 
региона, помогая решать ак-
туальные проблемы молодё-
жи, пропагандируя патрио-
тизм и ценности социальной 
справедливости.  

Затем к собравшимся обра-
тился первый секретарь Кали-
нинградского обкома КПРФ 
Максим Буланов, подчеркнув 
важность этой исторической 
даты. Он напомнил о том, что 
Ленинский комсомол внёс ог-
ромный вклад в развитие стра-
ны и сыграл ключевую роль в 
Победе в Великой Отечествен-
ной войне.  

По завершении участники 
мероприятия возложили цветы 
к постаменту и сделали со-
вместное фото. 

 
КОСТРОМА 

Коммунисты и комсомольцы 
приняли участие в возложении 
цветов возле памятника В.И. 
Ленину в честь 106-й годовщи-
ны создания ВЛКСМ. Перед со-
бравшимися выступил первый 
секретарь Костромского 
областного отделения КПРФ 
Валерий Ижицкий, он поздра-
вил товарищей, рассказал о 
славной истории комсомола: 

— Раньше в этот день прохо-
дили шествия, концерты, ми-
тинги и прочие массовые ме-
роприятия. Когда-то это было 
возможным, а сегодня власть 
запрещает любую политиче-
скую активность, ссылаясь на 
нестабильную обстановку в 
стране. Что при этом не мешает 
«единороссам» проводить свои 
мероприятия, концерты и 
праздники. 

За коммунистами и комсо-
мольцами пристально следила 
представитель администрации 
города Костромы, записывая 
происходящее на телефон. Вот 
такие настали времена… 

 
ЛУГАНСК 

29 октября в сквере Молодой 
Гвардии комсомольцы возло-
жили цветы к бюстам молодо-
гвардейцев. 

В торжественной церемо-
нии приняли участие ветера-

ны комсомола, бывшие пер-
вые секретари Луганского об-
кома: первый секретарь Лу-
ганского Республиканского 
комитета КПРФ Игорь Гуме-
нюк и председатель Луганско-
го регионального отделения 
«Всероссийского женского 
союза — «Надежда России» 
Ольга Сердюк. Перед собрав-
шимися выступили первый 
секретарь Луганского рескома 
ЛКСМ РФ Борис Лисицын, сек-
ретарь по идеологии Иван 
Любченко и участник СВО 
Иван Пономарёв. 

Особое место в выступле-
ниях потомков героев было 
отведено памяти о луганча-
нах-комсомольцах, сражав-
шихся в годы Великой Отече-
ственной войны на фронтах 
и ковавших Победу над не-
мецко-нацистскими захват-
чиками и их пособниками  
в тылу.  

Прозвучало предложение до-
полнить мемориальную ком-
позицию в сквере памятником 
Виктору Третьякевичу, комис-
сару «Молодой гвардии», а так-
же другим комсомольцам, вхо-
дившим в эту молодёжную  
организацию. 

Комсомольцы возложили 
цветы к памятнику молодого 
Ленина, к бюстам героев-мо-
лодогвардейцев. В завершение 
мероприятия Борис Лисицын 
вручил грамоты и памятные 
медали ЦК КПРФ «80 лет Дон-
басской наступательной опера-
ции» отличившимся в работе 
членам республиканского от-
деления ЛКСМ РФ. 

 
МАХАЧКАЛА  

Комсомольцы и коммунисты 
Дагестана отметили эту дату, 
организовав возложение цве-
тов к памятнику В.И. Ленина и 
к Вечному огню в парке имени. 
Ленинского комсомола. 

Открыл торжественное ме-
роприятие первый секретарь 
Дагестанского рескома КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ в 
Народном Собрании РД Самир 
Абдулхаликов. Он напомнил 
собравшимся, какую важную 
роль играл комсомол в жизни 
страны и воспитании совет-
ской молодёжи. Далее высту-
пил первый секретарь рескома 
ЛКСМ РФ, депутат Ленинского 
районного собрания депутатов 
г. Махачкалы Артём Гаджитаев. 
Он поздравил участников с 
этим прекрасным праздником 
и рассказал об истории слав-
ного комсомола, пути станов-
ления и героических подвигах 
комсомольцев, а также отметил 
то, что сегодня наши комсо-
мольцы гордо несут имя и зна-
мя Ленина, участвуют в СВО 
против фашистской нечисти, 
собирают гуманитарную по-
мощь для жителей новых обла-
стей и для наших бойцов. 

В честь павших бойцов — 
участников СВО собравшиеся 
провели минуту молчания. 

Далее с поздравительной 
речью выступили почётные го-
сти — ветераны комсомольско-
го движения Зумруд Сулейма-
нова и Умалат Насрутдинов. 
Они пожелали комсомольцам 
успехов, быть патриотами 
своей страны и прославлять 
имя Ленинского Коммунисти-
ческого Союза Молодёжи. 

 
ПЕНЗА 

В преддверии праздника пен-
зенские комсомольцы провели 
опрос на улице Московской в 
Пензе. Активисты Ленинского 
комсомола спросили у горожан, 
знают ли они, какой праздник 
отмечается 29 октября и что 
комсомольская организация су-
ществует и сейчас. Также ком-
сомольцы задали вопросы о 

том, что должна делать совре-
менная молодёжная организа-
ция и какие проблемы есть у 
молодёжи. Многие горожане по-
жилого возраста с теплом вспо-
минали комсомольские годы и 
выразили поддержку современ-
ному комсомолу, а молодёжь 
рассказала о том, что её волнует.  

29 октября пензенские ком-
сомольцы возложили цветы к 
памятнику В.И. Ленина, кото-
рый установлен у входа в Ком-
сомольский парк. 

Обращаясь к участникам 
возложения, секретарь Пен-

зенского обкома ЛКСМ РФ 
Павел Крыжко поздравил 
всех с праздником и напом-
нил о героических страницах 
истории Ленинского комсо-
мола. В ходе мероприятия 
также выступили комсомоль-
цы Владислав Кирюткин, Ма-
рат Максимов, Кирилл Акать-
ев и Валерий Гальцев.  

После возложения цветов 
комсомольцы провели торже-
ственное собрание, посвящён-
ное Дню рождения комсомола, 
на котором обсудили текущие 
вопросы и наметили планы на 
ближайшее будущее, а также 
записали видеоролик в под-
держку инициативы депутата 
Государственной думы, члена 
Президиума и секретаря ЦК 
КПРФ Георгия Камнева об уста-
новке памятника Че Геваре в 
Москве.  

 
РЯЗАНЬ 

В День рождения Ленинского 
комсомола комсомольцы раз-
ных поколений пришли по сло-
жившейся уже традиции к обе-
лиску молодым красноармей-
цам — героям Гражданской 
войны. 

Открыл торжественное ме-
роприятие первый секретарь 
обкома КПРФ, руководитель 
фракции КПРФ в Рязанской 
облдуме Денис Сидоров. Он 
напомнил собравшимся, ка-
кую важную роль играл ком-
сомол в жизни страны и вос-
питании советской молодёжи. 
Далее слово взяли Эвелина 
Волкова, секретарь обкома 
КПРФ, руководитель фракции 
КПРФ в Рязанской гордуме, Ев-
гений Морозов, первый секре-
тарь Рязанской комсомоль-
ской организации, Лилия 
Кривцова, секретарь обкома, 
депутат Рязанской гордумы, 
партийные и комсомольские 
активисты — комсомольцы 
разных поколений Денис Ми-
люков, Вера Орешина, Юрий 
Балалин, Владимир Якунин, 
Наталья Епишкина и другие 
товарищи. 

Затем в память о комсомоль-
цах, погибших в годы Граж-
данской войны, собравшиеся 
возложили цветы к монументу 
героев. 

 
САРАТОВ 

В этот день молодые ком-
мунисты поздравили саратов-
цев с Днём рождения комсо-
мола раздачей поздравитель-
ных открыток. Горожане сер-
дечно благодарили комсо-
мольцев за поздравления, 
поддержали их позицию, вы-
сказывались о своей комсо-
мольской молодости. 

Во время мероприятия у па-
мятника основателю Россий-
ского государства, вождя ми-
рового пролетариата В.И. Ле-
нина, чьё имя с гордостью но-
сит союз молодёжи, состоялось 
вручение комсомольских биле-
тов юным ленинцам, попол-
нившим ряды союза.  

После мероприятия комсо-
мольцы в неформальной об-
становке провели «круглый 
стол», в ходе которого оцени-
ли перспективы мирового 
коммунистического движения 
и наметили планы действий, 
нацеленных на дальнейшую 
борьбу с бездушной властью 
капитала. 

 
ЭЛИСТА 

Коммунисты и комсомоль-
цы, а также их сторонники из 
общественных организаций 
«Дети войны» и «Русский Лад» 
провели в Элисте возложение 
цветов к памятнику В.И. Лени-
на на главной площади степ-
ной столицы. Торжественному 
мероприятию не стал помехой 
проливной осенний дождь. 
Звучали мелодии комсомоль-
ских песен, разворачивались 
красные знамёна. 

Комсомольцев разных лет, 
своих товарищей по партии, 
всех, кому небезразлична ис-
тория Советской страны, по-
здравил первый секретарь рес-
кома КПРФ Николай Нуров. 

По окончании церемонии 
возложения для её участников 
в штабе КРО КПРФ был дан 
праздничный концерт.  

 
По сообщениям  

корреспондентов «Правды» 
и пресс-служб региональных 

отделений КПРФ и ЛКСМ РФ.

Рождённый в горниле Великого Октября 

Луганск

Тульская область

Ростовская область
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НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

ТБИЛИСИ. Грузинская 
прокуратура на основании об-
ращения Центризбиркома от 
30 октября начала расследо-
вание возможной фальсифи-
кации парламентских выбо-
ров. Президент республики 
Саломе Зурабишвили уже вы-
звана на допрос из-за пред-
полагаемого наличия у неё 
доказательств вмешательства 
в голосование. 

 
БРАТИСЛАВА. Премьер-ми-

нистр Словакии Роберт Фицо 
выразил желание присутство-
вать на Параде Победы 9 мая 
2025 года в российской столи-
це. «Я буду считать за честь 
приехать в Москву для участия 
в праздновании 80-летия окон-
чания Второй мировой войны и 
прежде всего — победы над 
фашизмом», — сообщил поли-
тик, отметив, что посещение 
Парада Победы в Москве — его 
личный долг. 

 
ДЮССЕЛЬДОРФ. Первый 

из четырёх заводов немецкого 

оборонного концерна «Рейн-
металл» заработал на Украине, 
сообщил глава компании Ар-
мин Паппергер, добавив, что 
на данном этапе предприятие 
обслуживает БМП и танки, а в 
конце года с конвейера сойдёт 
первая сверхсовременная БМП 
«Линкс». 

 
СУМЫ — ОДЕССА. Митинг 

с требованием демобилизовать 
родственников и установить 
чёткие сроки службы прошел 
на северо-востоке Украины. 
Родные и близкие бойцов со-
брались в центре Сум, держа в 
руках плакаты «Чёткие сроки 
службы», «Армия — не раб-
ство», «Сколько ещё?». Днём 
ранее жители Одессы устроили 
бунт против сотрудников ТЦК 
на местном рынке, пытаясь по-
мешать насильственной моби-
лизации мужчин.  

 
ВАШИНГТОН. Влиятельная 

американская газета «Вашинг-
тон пост» продолжает стреми-
тельно терять подписчиков. 

Отток читателей начался сразу 
же после того, как владелец 
издания миллиардер Джефф 
Безос выступил в защиту ре-
шения отказаться от офици-
альной поддержки кандидатов 
в президенты в рамках усилий 
по восстановлению доверия к 
СМИ. Как стало известно, газе-
та уже лишилась 250 тысяч 
подписчиков, или 10% от 2,5 
млн человек. 

 
НЬЮ-ЙОРК. Демократиче-

ская и Республиканская партии 
США согласились игнорировать 
размер госдолга и дефицита 
бюджета страны, сообщила 
американская газета «Уолл-
стрит джорнэл». Между тем 
уровень внешней задолженно-
сти главной капиталистической 
державы мира, согласно оцен-
ке МВФ, к концу 2024 года 
достигнет 121% ВВП страны, а 
к 2029-му приблизится к от-
метке 131,7% ВВП. 

 
По сообщениям информагентств 
подготовила Алёна ДУНАЕВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

П редседатель Централь-
ной избирательной  
комиссии Белоруссии 

И. Карпенко ясно и доходчиво 
разъяснил, почему из пяти 
предполагаемых дат была вы-
брана именно эта, в том числе 
в связи с «завершением пяти-
летнего плана социально-эко-
номического развития стра-
ны». Но западные холуи всё 
равно усмотрели в «досроч-
ных выборах» некий подвох и 
по старой привычке уже объ-
явили их победителя «нелеги-
тимным», хотя только слепой 
дурак не видит, что на данный 
момент достойной альтерна-
тивы действующему прези-
денту нет и быть не может.  

«Демсилы» в лице экстре-
мистских структур — «офиса 
Тихановской», «объединён-
ного переходного кабинета» 
и Координационного совета 
оппозиции — выступили с 
общим заявлением, в кото-
ром призвали избирателей в 
знак протеста голосовать 
против всех из-за отсутствия 
в списках себя, любимых. 
Иных способов «политиче-
ской мобилизации обще-
ства» они не придумали, как, 
впрочем, и 80-летний светоч 
белорусских националистов 
З. Позняк, ещё с 1990-х годов 
считающий бойкот лучшей 
формой борьбы с «проклятой 
диктатурой». 

По мнению беглых преда-
телей, «у людей снова укра-

ли право выбора», «избира-
тельная кампания прово-
дится в ситуации глубокого 
политического кризиса в 
стране», «Лукашенко неза-
конно удерживает власть 
путём репрессий против бе-
лорусского общества, опи-
раясь на поддержку Крем-
ля». Не забыли «благодете-
ли» упомянуть и о «более 
1300 политзаключённых», о 
«лишённых регистрации 
всех оппозиционных пар-
тий», об «отсутствии неза-
висимых медиа» и о «закры-
тых более 1700 обществен-
ных организаций» за по-
следние четыре года.  

Продолжая жить в мире 
розовых единорогов, поли-
тические доходяги опубли-
ковали даже «список требо-
ваний к белорусским вла-
стям», включающий «пре-
кращение репрессий», «осво-
бождение политзаключён-
ных», «реализацию избира-
тельного права граждан Бе-
ларуси на полноценное уча-
стие в выборах независимо 
от места жительства», «обес-
печение свободы собраний и 
равного доступа к СМИ», а 
также «проведение выборов 
в соответствии с междуна-
родными стандартами ОБСЕ 
и под контролем наблюдате-
лей». А если «режим Лука-
шенко» не выполнит их, то 
Тихановская и Ко не только 
грозятся «объявить безвыбо-

ры имитацией избиратель-
ного процесса», но и «пред-
ложить другие варианты, как 
выразить протест в зависи-
мости от развития ситуа-
ции», над которыми «демси-
лы» якобы трудились не-
сколько месяцев в рамках 
«общей стратегии действий». 
Ни о какой конкретике, как 
всегда, речи не идёт, ибо чёт-
кой и внятной стратегии у 
брехливой белорусской оп-
позиции никогда не суще-
ствовало, кроме тяги к лич-
ному обогащению за счёт 
псевдопатриотических ло-
зунгов.  

Однако самое интересное 
начнётся после выборов, ко-
торые обнулят «легитим-
ность» самоназначенного нац-
лидера С. Тихановской. Пре-
красно осознавая незавидные 
перспективы, её недокабинет 
в лучших традициях лице-
мерной западной демокра-
тии ещё летом поспешил от 
имени «большинства белору-
сов» продлить «мандат дове-
рия» самозванке на бессроч-
ный период. Тем не менее 
все хорошо понимают, что 
данный шаг, сделанный от 
безысходности, вряд ли чем-
то поможет, как и бесконеч-
ные угрозы А. Лукашенко 
«иском в Гаагу», поступаю-
щие от обиженного экс-чи-
новника и дипломата, а ныне 
начальника «народного ан-
тикризисного управления» и 
«министра по транзиту вла-
сти» из «правительства в из-
гнании» П. Латушко.  

Укатив в багажнике авто-
мобиля польского посла в 
Варшаву, этот злобный пер-
сонаж, заочно приговорён-
ный на родине к 18 годам ли-
шения свободы, на протяже-
нии четырёх лет без устали 
требует от западных покро-
вителей усилить и расширить 

санкции в отношении пре-
данного Отечества, заколо-
тить наглухо границы с ним и 
незамедлительно арестовать 
А. Лукашенко (непонятно, 
правда, каким образом). 
После объявления даты вы-
боров П. Латушко ничтоже 
сумняшеся заявил: «Мы ве-
дём очень чёткую системную 
кампанию с нашими между-
народными партнёрами по 
непризнанию выборов». Ни 
одного кандидата ещё нет, а у 
варшавского алкоголика уже 
приступ белой горячки. И так 
— у бесноватых оппозицио-
неров на протяжении послед-
них 30 лет: сидят с важным 
видом, как жаба из известной 
басни белорусского народно-
го писателя К. Крапивы, в до-
рожной колее и грозятся пе-
ревернуть телегу.  

Очевидно, что и без того 
скупое финансирование «по-
литэмигрантов» после январ-
ских выборов окончательно 
сойдёт на нет, поскольку бег-
лым иудам больше нечего бу-
дет продавать спонсорам, 
кроме набивших всем оско-
мину «политзаключённых» из 
числа обычных уголовников 
и просроченного «нацлидера» 
С. Тихановской. А если запад-
ные страны начнут ещё и диа-
лог с А. Лукашенко, то вообще 
— пиши пропало: выдворят 
сварливых иждивенцев вза-
шей на родину, где их нигде, 
кроме тюрьмы, не ждут. А ра-
ботать-то загребущими рука-
ми они отвыкли.  

В этом году проходимцы по 
надуманным причинам отка-
зались проводить очередной 
«марафон солидарности» по 
сбору средств для «жертв ре-
прессий», ибо не знают, как 
убедительно разъяснить, куда 
подевались собранные ранее 
574 тысячи евро, которых ни-
кто из «политзаключённых» 

и их родственников так и не 
увидел. Чтобы настолько по-
зорно впредь не светиться, 
комбинаторы переключились 
на «благотворительность» в 
меньших объёмах, но на ре-
гулярной основе под предло-
гом поддержки обездоленных 
и больных соотечественников 
за рубежом, коих, как оказа-
лось, не счесть. «Независимые 
СМИ» пестрят объявлениями 
о нуждающихся в лекарствах, 
жилье, одежде, операциях и 
прочих требах, но только по-
чему-то не в работе. 

Выброшенные на обочину 
истории, без денег и права 
голоса на предстоящих выбо-
рах, «политэмигранты» подо-
шли к закономерному финалу 
любых предателей, оставших-
ся в итоге не у дел и на роди-
не, и за границей. В который 
раз вспоминаются слова А. Лу-
кашенко, адресованные им: 
«Домой, ползком, на коле-
нях». В Белоруссии работает 
специальная комиссия, гото-
вая рассмотреть заявления 
одумавшихся и раскаявших-
ся. Как-никак «режим Лука-
шенко» может не только на-
казывать за уголовные пре-
ступления, но и прощать. 

Наглядный пример тому — 
судьба бывшего «азовца» и 
экс-редактора известных 
экстремистских телеграм-
каналов Р. Протасевича, ко-
торый за деньги польских 
панов вместе с другим мер-
завцем С. Путило координи-
ровал в 2020 году протесты в 
стране. Приговорённый су-
дом к восьми годам заключе-
ния и огромному штрафу, го-
ре-революционер был поми-
лован президентом, трудит-
ся сейчас сварщиком на од-
ном из столичных заводов и 
раздаёт направо-налево ин-
тервью, в том числе небе-
зызвестной К. Собчак, недо-
умевающей, как обычный 
белорусский рабочий может 
на свою зарплату ездить от-
дыхать с женой в Дубай, а не 
клянчить деньги и не лизать 
сапог у западных хозяев, по-
добно бывшим подельни-
кам, предавшим Родину за 
чемодан валюты. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ.

Кентавры 
антикоммунизма 

Борьба с советским прошлым захлестнула и Киргизию

П равящие режимы большинства пост-
советских стран представляют собой 
некое подобие кентавра. Обращённое 

к народу человеческое лицо источает улыбки 
и изрекает демагогические сентенции. Учи-
тывая популярность среди простых людей 
идей справедливости, а также уважение к со-
ветской эпохе, эти заявления включают от-
сылки к свершениям прошлого — Победе в 
Великой Отечественной войне, достижениям 
социально-экономического развития. Однако 
за головой скрывается тело животного, то 
есть буржуазная, несправедливая сущность. 
И она является определяющей. 

В Киргизии проявлением истинной при-
роды власти стали поправки в принятый 
ещё в 1994 году закон «О правах и гарантиях 
реабилитированных граждан, пострадавших 
в результате репрессий за политические и 
религиозные убеждения, по социальным, на-
циональным и другим признакам». Законо-
проект, инициированный представителями 
большинства фракций парламента, включая 
спикера Нурланбека Шакиева, является ни-
чем не прикрытым антисоветским паскви-
лем. По утверждению разработчиков, во вре-
мена СССР безостановочный террор состав-
лял «основную суть внутренней государст-
венной политики», имел тотальный характер 
и якобы затронул все слои общества и каж-
дую семью. 

Из этого голословного и опровергаемого 
историческими фактами тезиса делается вы-
вод, что «невинно осуждёнными» следует 
считать приговорённых не только по «поли-
тическим», но и уголовным статьям. Послед-
ние, как уверяют авторы документа, приме-
нялись необоснованно и «по разнарядке». 

«Репрессивными» решено признать десят-
ки постановлений, декретов, указов различ-
ных органов Советской власти, а также статей 
Уголовного кодекса, действовавшего до 1961 
года. Среди них циркуляры о борьбе с басма-
чеством, указ «Об уголовной ответственности 
за кражу государственной и общественной 
собственности» и т.д. Другими словами, в 
число «незаконно репрессированных» пред-
ложено включить участников басмаческих 
банд, контрабандистов, расхитителей и дру-
гих виновных в должностных и имуществен-
ных преступлениях. 

Заниматься реабилитацией поручено ко-
миссии, большую часть которой составят 
представители «неправительственных пра-
возащитных организаций». Что неудиви-
тельно, учитывая подоплёку скандальной 
инициативы. Законопроект был разработан 
в качестве обязательства Бишкека перед 
международной организацией «Открытое 
правительство». Штаб-квартира последней 
находится в США, её целью объявлено 
«утверждение идеалов открытого общества». 
В реальности это означает насаждение ли-
беральных ценностей и правил с неизбеж-
ным усилением зависимости от Запада. За-
кономерно, что среди эталонных в вопросе 
реабилитации репрессированных документ 
называет украинские и грузинские законо-
дательные нормы. 

Несколько лет документ «кочевал» по раз-
личным комитетам киргизского парламента, 
пока 27 июня этого года не был принят в 
окончательном, третьем чтении и отправлен 
на подпись президенту. Садыр Жапаров, од-
нако, недавно вернул законопроект с возра-
жениями. Как и следовало ожидать, касаются 

они не сути инициативы, а её финансовой 
стороны. Дело в том, что документ, помимо 
всего прочего, предусматривает возмещение 
«материального и морального вреда», вклю-
чающее единовременную компенсацию, 
ежемесячные выплаты и бесплатное меди-
цинское обслуживание для репрессирован-
ных, их супругов и детей. Как подсчитали в 
министерстве финансов, это потребует вы-
деления как минимум 346 миллионов сомов 
(390 млн руб.) ежегодно. Депутатам предла-
гается доработать законопроект, в частно-
сти, указав источники финансирования. Зай-
мётся этим специально созданная согласи-
тельная группа. 

Таким образом, никаких шагов в сторону 
от антисоветского и антикоммунистического 
курса руководство республики не сделало. И, 
добавим, делать не собирается. Об этом же 
свидетельствуют такие события, как пере-
именование населённых пунктов и снос па-
мятников советской эпохи. В начале октября 
правительство вынесло на общественное об-
суждение проект закона о переименовании 
больше десяти сёл. Например, в Баткенской 
области новые названия предлагается дать 
сёлам имени Карла Маркса, имени Ленина, 
Коммунизм и Искра. В Нарынской области 
будут переименованы сёла Осоавиахим и 
Большевик. 

В городе Кадамджай Баткенской области 
не так давно был демонтирован памятник 
В.И. Ленину, стоявший у здания районной 
администрации. Как заявил глава района 
Кутпидин Шакиров, на этом месте будет 
установлен памятник «кому-либо из выдаю-
щихся людей, уроженцев Кадамджая». То, 
что в этом процессе лидирует Баткенская 
область, особенно досадно. Регион долгое 
время считался оплотом левых сил респуб-
лики. Отсюда в парламент несколько раз из-
бирался руководитель Партии коммунистов 
Киргизии Абсамат Масалиев (1933—2004) — 
сам уроженец этих мест. 

Не унимаются сторонники сноса памятни-
ка Ленину (на снимке) в Оше — втором по 
величине городе Киргизии. Бронзовая 
скульптура работы Николая Томского воз-
вышается над центральной площадью горо-
да, высота монумента составляет 23 метра. 
Тему демонтажа недавно подняла директор 
Ошского областного музея изобразительных 
искусств Бактыгуль Мидинова. «Зарубежные 
гости спрашивают: как мы относимся к Ле-
нину? Отношение горожан такое: мы не ви-
дим его или делаем вид, что не замечаем. 
Мэрия города поступает так же. В этом году 
центральную площадь реконструировали, но 
памятник оставили», — не скрывает она свое-
го возмущения. 

Отметим, что эти слова были сказаны на 
международной конференции «Посткомму-
нистическая Центральная Азия: пространство 
для осмысления». Она прошла 17—19 октября 
в Бишкеке и была посвящена темам деком-
мунизации и деколонизации. Под последней 
понимается не борьба с зависимостью от За-
пада, а избавление от «имперского наследия 
России и Советского Союза». 

К сожалению, противостоять этим тенден-
циям фактически некому и голосов в защиту 
исторической правды в Киргизии почти не 
слышно.  

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Променяли Родину 
на валюту

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Почти год назад к 
власти в Аргентине 
пришёл человек, фон-
танировавший экс-
т р а в а г а н т н ы м и 
идеями о том, как 
вызволить страну из 
«экономического ада». 
На деле же Хавьер 
Милей, первый в ми-
ровой истории прези-
дент-либертариа-
нец, оказался типич-
ным ультраправым 
самодуром, умудрив-
шимся всего за 10 ме-
сяцев правления на-
строить против себя 
большую часть насе-
ления: его деятель-
ность, по данным 
Университета Буэ-
нос-Айреса, не одоб-
ряют 65% жителей.  

 

И  падающий рейтинг 
«популиста с бензо-
пилой» вполне объ-

ясним: поклонник шоковых 
реформ, предусматривав-
ших в том числе упраздне-
ние Центробанка и долла-
ризацию экономики, с пер-
вых дней заселения в рези-
денцию Каса Росада начал 
испытывать аргентинцев на 
прочность радикальными 
преобразованиями, привед-
шими к резкому подорожа-
нию жилья, бензина, элек-
троэнергии, коммунальных 
и медицинских услуг, про-
езда в столичном метро. 
Кроме того, эпатажный эко-
номист затеял широкомас-
штабную приватизацию 
ключевых национальных 
компаний и объявил войну 
госслужащим, выкинув на 
улицу несколько десятков 
тысяч бюджетников в рам-
ках программы по чистке 
госаппарата. 

Неудивительно, что изму-
ченный тяготами и лише-
ниями народ отреагировал 
на откровенное попирание 
своих прав и свобод массо-
выми антиправительствен-
ными выступлениями и за-
бастовками, превративши-
мися в неотъемлемую часть 
повседневной жизни. Одна-
ко для того, чтобы перело-
мить ситуацию, одного про-
тестного давления недоста-
точно — необходимо ещё и 
политическое. Правда, для 
противостояния антисоци-
альному курсу апологета ли-
бертарианства, чьи безрас-
судные заявления и неадек-
ватное поведение на публи-
ке уже не раз заставляли 
усомниться в его менталь-
ном здоровье, необходима 
консолидация оппозиции.  

И, кажется, шанс на это 
замаячил впереди: на поли-
тическую арену возвращает-
ся Кристина Фернандес де 
Киршнер. Именно бывшая 
первая леди, затем дважды 
становившаяся главой госу-
дарства, а впоследствии се-
натором и вице-президен-
том, способна сплотить всех 
противников нынешней вла-

сти, чтобы выступить еди-
ным фронтом против 
команды сумасбродного 
Хавьера Милея. 71-летняя 
женщина официально объ-
явила о намерении возгла-
вить оппозиционный блок 
«Хустисиалистская партия» 
(ХП), включающий все пар-
тии, относящиеся к так на-
зываемому перонистскому 
движению, чья политика на-
правлена на развитие соци-
ально ориентированной эко-
номики с акцентом на экс-
порт, борьбу с бедностью и 

продвижение высоких тех-
нологий. В XXI веке перони-
стов, в частности, представ-
ляли Нестор Киршнер, руко-
водивший латиноамерикан-
ской республикой с 2003 по 
2007 год, и Альберто Фер-
нандес, правивший с 2019-
го по 2023-й. 

«Задача нашей партии — 
объединить все политиче-
ские и социальные силы во 
имя программы, которая 
избавит Аргентину от же-
стокости и ненависти глуп-
цов и вернёт нам надежду и 
возможность гордиться тем, 
что мы аргентинцы», — го-
ворится в открытом письме 
Киршнер, опубликованном 
в соцсетях. Большую часть 
послания сеньора Кристина 
посвятила критике нынеш-
него главы государства, 
окрестив его «экономистом-
шоуменом из Каса Росада». 
Как подчеркнула политик, 
все обещания Милея по дол-
ларизации превратились в 
«низкокачественный спек-

такль», ведь страна по-
прежнему страдает от гало-
пирующей инфляции, до-
стигшей к середине октября 
209%, а гражданам нечем 
оплачивать счета. 

Как ни странно, но сейчас 
у блока хустисиалистов нет 
председателя: в августе пре-
дыдущий руководитель ХП, 
экс-президент Альберто 
Фернандес, подал в отстав-
ку после обвинений в до-
машнем насилии, предъ-
явленных его бывшей су-
пругой Фабиолой Яньес. 

Аналитики не сомневают-
ся: Кристина Киршнер — 
первая в истории Аргенти-
ны женщина, занявшая выс-
ший госпост по результатам 
всенародного голосования 
(в отличие от Исабель Пе-
рон, получившей эту долж-
ность автоматически после 
смерти президента Хуана 
Перона), имеет самые вы-
сокие шансы возглавить ХП 
после внутрипартийных вы-
боров 17 ноября. Однако та-
ким образом политобъеди-
нение несколько ограничит 
себя в привлечении новых 
сторонников, ведь Киршнер 
представляет не центр бло-
ка, а одно из влиятельных, 
но радикальных крыльев. 
Посему часть приверженцев 
противоположного фланга 
может разбрестись по дру-
гим партиям. 

При этом 13 ноября, за не-
сколько дней до судьбонос-
ного момента, Киршнер 
ждёт слушание в Федераль-
ной палате уголовной касса-

ции. 55-го лидера республи-
ки обвиняют в присвоении 
бюджетных средств, выде-
ленных во время её прези-
дентства на инфраструктур-
ные проекты. Расследование 
тянется ещё с 2019 года, и 
знаменитой даме-политику 
грозит шестилетний тюрем-
ный срок, причём служители 
Фемиды могут как увели-
чить, так и уменьшить его. 

Важно отметить: консоли-
дация оппозиции вокруг по-
литика с громким именем 
происходит в преддверии за-

планированных на 2025-й 
выборов в Национальный 
конгресс Аргентины (парла-
мент), каждые два года об-
новляющийся частями: по-
ловина палаты депутатов 
(нижняя палата) и треть се-
ната (верхняя палата). В ходе 
грядущего голосования будут 
определены 127 депутатов из 
257 и 24 сенатора из 72. 

Сейчас большинство в па-
лате депутатов принадлежит 
перонистской партии «Союз 
за родину» — 99 мест. При 
этом у политобъединения 
Хавьера Милея «Свобода на-
ступает» только 38. В сенате у 
взбалмошного профессора 
экономики тоже меньшин-
ство — семь человек, тогда как 
у левого «Социального и На-
родного фронта» — 17 кресел, 
а у представителей перонизма 
«Гражданское Единство» — 16. 

 

Г оворя о Киршнер, хо-
чется напомнить, что, 
будучи национальным 

лидером, она проводила 

лояльную к РФ политику: 
из всех латиноамерикан-
ских государств как раз Ар-
гентина наиболее позитив-
но отнеслась к воссоедине-
нию Крыма с Россией. В 
2014 году сеньора прези-
дент обвинила западных 
критиков проведения рефе-
рендума на полуострове в 
двойных стандартах и вы-
сказалась против антирос-
сийских санкций. Курс на 
поддержание дружеских 
отношений между Буэнос-
Айресом и Москвой про-
должился и в бытность 
Киршнер вице-президен-
том в команде Альберто 
Фернандеса. Кстати, в тот 
период вторая по величине 
страна Южной Америки ус-
пешно подала заявку на 
присоединение к БРИКС. 
Однако прозападник Ми-
лей отказался вступать в 
организацию, чьи вес и 
влияние на международной 
арене неуклонно растут.  

 Помимо стремления вер-
нуться в политическую 
жизнь, Киршнер намерена 
мобилизовать ХП против 
Милея, у которого просто не 
останется шансов догово-
риться с оппонентами, когда 
их возглавит столь яркая 
личность. Кроме того, нужно 
срочно найти крепкого кан-
дидата от перонистов для 
президентской кампании 
2027 года, поскольку сего-
дня у оппозиции ощущается 
явный дефицит популярных 
лидеров. Это, к слову, на-
глядно продемонстрировал 
предыдущий электоральный 
марафон, когда ХП выдви-
нула на пост руководителя 
страны министра экономи-
ки Серхио Массу — крайне 
опрометчивый шаг в усло-
виях глубокого кризиса в 
Аргентине. 

Впрочем, до выборов ещё 
далеко, а обстановка в стра-
не продолжает накаляться, 
поскольку местные жители 
раздражены политикой Ми-
лея практически во всех 
сферах. Население недо-
вольно состоянием эконо-
мики, здравоохранения, об-
разования, безопасности, 
резким сокращением под-
держки бедных и даже рабо-
тами по облагораживанию 
городов и совершенствова-
нию инфраструктуры. За 
первое полугодие 2024-го 
уровень бедности в латино-
американской республике 
вырос с 41,7% до 52,9%, а 
ВВП снизился на 3,4%. 

Особое возмущение об-
щественности, как уже пи-
сала «Правда», вызвало не-
давнее вето Милея сначала 
на законопроект об изме-
нении формулы расчёта 
пенсий (в пользу их уве-
личения), а затем — о фи-
нансировании вузов, кото-
рые президент считает «ба-
стионами социализма, про-
мывающими мозги молодё-
жи». Словом, заигравшего-
ся в реформы президента 
пора остановить. 

 
Елена МОРОЗОВА. 

Фото Рейтер.

В Киргизии продолжаются манипуляции вокруг скандального за-
конопроекта о реабилитации репрессированных в советскую эпоху. 
Президент вернул документ в парламент на доработку, но курс на 
«декоммунизацию» и «деколонизацию» в стране продолжается.

Несколько месяцев кряду белорусские «по-
литэмигранты» гадали, когда наконец «режим 
Лукашенко» объявит дату очередных прези-
дентских выборов, намеченных на будущий 
год, и пойдёт ли «последний диктатор Евро-
пы» на седьмой срок. В «независимых СМИ» то 
и дело появлялись досужие рассуждения домо-
рощенных экспертов на сей счёт и даже кон-
кретные даты из «надёжных источников», 
вроде 23 февраля. Однако белорусский парла-
мент назначил выборы на 26 января 2025 го-
да, чем породил в стане оппозиции замеша-
тельство, перешедшее в панику.

Сеньора Киршнер 
возвращается 

в большую политику

q Кристина Фернандес де Киршнер пользовалась народной любовью в любом 
качестве: как в роли первой леди или главы государства, так и будучи сенатором или 
вице-президентом.
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Российской Федерации 

К омитет Госдумы, который 
я возглавляю, твёрдо при-
держивается обозначен-

ных позиций, консолидируясь в 
этом с министерством сельского 
хозяйства. Мы определили 
дополнительно более полутора 
десятков ключевых направле-
ний. Это логично, учитывая, что 
агропромышленный комплекс — 
это многогранная система, охва-
тывающая различные аспекты. Я 
убеждён, что эти направления 
выбраны правильно, поскольку 
динамика последних лет под-
тверждается достойными резуль-
татами. Мы вышли на стабиль-
ные 145 миллионов тонн зерно-
бобовых культур. В этом году уже 
собрано 125 миллионов тонн и, 
несмотря на сложные погодные 
условия, мы завершим уборку 
масличных культур и овощей. 
Сейчас наши овощеводы активно 
трудятся, убирая поздние сорта 
капусты, морковь, столовую свё-
клу и другие культуры.  

Несмотря на многократные 
обсуждения одних и тех же во-
просов, мы часто сталкиваемся с 
сопротивлением, нежеланием 
решать проблемы, которые уже 
чётко обозначены как президен-
том, так и правительством, а так-
же представителями науки и, ко-
нечно, нами. 

Хочу особо выделить ещё один 
приоритет — средства производ-
ства. Самое большое богатство 
России — это её земля. Однако 
давайте посмотрим на текущую 
ситуацию: мы фактически утра-
тили около 260 миллионов гек-
таров земель сельскохозяйствен-
ного назначения. Необходимо 
принимать меры для возвраще-
ния этих земель в сельскохозяй-
ственный оборот. 

А теперь давайте посмотрим, в 
каком состоянии находится наша 
земля-матушка сегодня. Много 
пашни и сельхозугодий подвер-
глись закислению, заболачива-
нию и другим процессам дегра-
дации. Мы истощаем свои почвы, 
и ситуация с опустыниванием 
становится всё более угрожаю-
щей. Ежегодно мы выносим из 
земли 10 и более миллионов 
тонн минеральных удобрений, а 
вносим только около 4,5 мил-
лиона. Кроме того, объём орга-
нических удобрений сегодня в 
пять с половиной раз меньше, 
чем было в 1990 году. Работа по 
раскислению почв и решению 
других связанных с этим вопро-
сов также сильно отстаёт.  

Президент в 2020 году издал 
указ №20, где чётко названы на-
циональные интересы, связан-
ные с продовольственной док-
триной, включая повышение 
плодородия и сохранение сель-
скохозяйственных земель. 

Через два года председатель 
правительства в своём постанов-
лении повторил эти приоритеты, 
требуя обеспечить необходимые 
меры на правовом уровне для 
сохранения плодородия и сохра-
нения земель сельскохозяй-
ственного назначения. 

До этого момента, хочу напом-
нить, было важное собрание под 
руководством Д.А. Медведева, на 
котором обсуждалась программа 
второй Целины — по эффектив-
ному возвращению сельскохо-
зяйственных земель в оборот. Я 
участвовал в этом собрании и 
должен отметить, что многие за-
местители председателя прави-
тельства тогда выступили про-
тив принятия этой программы. 
Однако после моего доклада 
Медведев обратился к ним с 
упрёками, напоминая о значе-
нии сельхозугодий и их ценно-
сти, и подчеркнул: «Полностью 
поддерживаю доклад академика 
Кашина. Давайте принимать 
программу». 

Мы утвердили программу, и 
казалось, что всё идёт в пра-
вильном направлении. Однако 
если взглянуть на ситуацию в 
2023 году, то мы видим сокра-
щение: 2% земель сельхозна-
значения были выведены из се-
вооборота. 

Если ситуация будет разви-
ваться таким же образом, то че-
рез 20 лет мы можем оказаться в 
положении, когда у нас не оста-
нется ни плодородных земель, 
ни сельхозугодий. Что мы оста-
вим потомкам? Именно поэтому 
нам пришлось приложить нема-

ло усилий, для того чтобы вер-
нуть земли сельскохозяйствен-
ного назначения в нашу сферу 
ответственности. Мы долго бо-
ролись за это, так как ранее зем-
ли находились в ведении коми-
тета по строительству. С боль-
шими трудностями мы добились 
возвращения этих вопросов в 
нашу повестку. 

На протяжении шести с поло-
виной лет мы активно занима-
емся этим направлением и при-
няли десятки законов, которые 
ориентированы на сохранение 
плодородия, регулирование ис-
пользования пестицидов и агро-
химикатов, а также на поддерж-
ку мелиорации и других важных 
вопросов. 

Мы внесли законопроект «Два 
ключа», над которым работали 
вместе с Гордеевым, Плотнико-
вым, Кашиным и другими депу-
татами. Однако вновь сталкива-
емся с непониманием некоторых 
коллег. Звучат заявления: «А чем 
же мы, губернаторы, будем тогда 
заниматься, если мы не будем 
решать эти вопросы?» Такие вы-
сказывания вызывают недоуме-
ние. Недавний пример — арест 
очередного мэра в Сочи за пере-
дачу двух участков с нарушения-
ми. И это не единственный слу-
чай. Уже многие понесли нака-
зание за подобные действия. 

Отношение к национальному 
богатству должно быть совер-
шенно иным. Мы примем этот 
закон, несмотря на сопротивле-
ние. Конечно, если речь идёт о 
действительно необходимых ре-
шениях по переводу земель, ни-
кто не возражает. Но допускать 
бездумное разбазаривание зе-
мель сельхозназначения налево 
и направо больше нельзя. Мы 
должны остановить этот процесс. 

Третий приоритет — это кад-
ры, производительная сила. Если 
развиваются производительные 
силы, то и средства производ-
ства будут использованы эффек-
тивно. Если донастройка идёт с 
точки зрения гуманного и спра-
ведливого отношения, связанно-
го и со способом производства, 
и с производственными отноше-
ниями, то есть если доход де-
лится справедливо, с учётом ры-
ночных и государственных регу-
лирующих настроек, то всё будет 
правильно. Но если для работ-
ников создаются кабальные 
условия, если их считают частью 
«чёрной дыры», где достаточно 
телогрейки и сапог, без здраво-
охранения, образования и дорог, 
то ничего не выйдет. 

Сегодня эта философия ме-
няется. Президент говорит об 
этом, а мы уже десятки лет об-
суждаем эту тему. Появилась 
программа «Комплексное разви-
тие сельских территорий». Да-
вайте стремиться к её реализа-
ции. Нужно, чтобы хотя бы одно 
село в районе ежегодно прохо-
дило реконструкцию. Иначе бу-
дет беда, о чём экономические 
институты уже давно бьют тре-
вогу. Необходимо системно под-
ходить к этому вопросу: созда-
вать рабочие места, обеспечи-
вать достойные условия жизни, 
а не просто построить клуб или 
спортзал. В программе развития 
сельских территорий всё это чёт-
ко изложено. 

Мы добивались не только по-
вышения заработных плат и соз-
дания рабочих мест, но и улуч-
шения условий жизни на селе. 
Сегодня нас слышат, но не до 
конца. Средства, которые мы вы-
биваем, идут на крупные посёл-
ки, а до деревень не доходят. 
Это неверный подход. Мы при-
зываем министерства и ведом-
ства пересмотреть свои действия 
и обратить внимание на тех, кто 
живёт и трудится на селе: фер-
меров, крестьян, колхозников, 
кооператоров. Именно в этом 
перспектива и спасение. Губер-
наторы, конечно, занимаются 
районными центрами и про-
мышленностью, но нужно пом-
нить, что 60% воинов, которые 
защищают страну, вышли из 
крестьян. 

 

Е щё один наш важный прио-
ритет — это техническая 
вооружённость аграрного 

сектора. Недавно мы проводили 
выездное заседание, на котором 
присутствовали В.В. Володин, ру-

ководители фракций в Госдуме и 
министры. В России на 100 гек-
таров приходится 155 лошади-
ных сил, и этот показатель не 
меняется уже долгие годы. Для 
сравнения: в Белоруссии этот по-
казатель составляет 700 лошади-
ных сил. Мы месяцами убираем 
урожай, что является серьёзной 
проблемой. 

Если урожай зернобобовых 
культур не убрать в течение двух 
недель, то ежедневно теряется 
1% его биологической ценности. 
Когда уборка затягивается, осо-
бенно если начинаются дожди, 
можно не получить ничего: по-
тери будут катастрофическими. 
Это не единичный случай, такие 
ситуации повторяются из года в 
год. Именно поэтому мы должны 
усилить работу в этом направле-
нии и исправить ситуацию. 

Одним из положительных яв-
лений стал агролизинг. Сельхоз-
машиностроители разработали 
отечественные комбайны, за что 
им нужно сказать спасибо. Од-
нако техника должна быть каче-
ственной. Приведу пример: ма-
шины, которые вывозят органи-
ку на поле, после трёх рейсов те-
ряют кузова, потому что исполь-
зуют слишком тонкий металл — 
всего 0,8 миллиметра. Или трак-
тора: из-за низкого качества ко-
робки передач её приходится 
менять уже через год эксплуата-
ции. А тем временем цены на 
технику взлетели в два раза, а на 
удобрения — в три раза начиная 
с 2020 года. При этом стоимость 
зерна как была на уровне 12 руб-
лей за килограмм в 2020 году, 
так и остаётся на этом уровне. 

Все эти проблемы — издержки 
и приоритеты, о которых мы го-
ворим уже не первый год. Ещё 
А.Х. Заверюха боролся с минэко 
в правительстве, а до него В.К. 
Месяц с другими товарищами 
обсуждали это в ЦК КПСС. Но я 
ещё раз хочу подчеркнуть, что 
это общая задача, и она должна 
быть решена. Это серьёзный 
приоритет, и мы обязаны уде-
лить ему должное внимание. 

Что касается сохранения сель-
скохозяйственных земель, кото-
рые закреплены за минобрнауки 
(это бывшая Россельхозакаде-
мия), то ситуация, сложившаяся 
с этим бесценным достоянием, 
вызывает серьёзную озабочен-
ность. Постоянные организа-
ционные перестановки и рекон-
струкции привели к тому, что 
некогда пятимиллионное зе-
мельное богатство было рас-
трачено. Очень важно сохранить 
хотя бы то, что осталось, и вер-
нуть то, что уже утеряно. По-
прежнему продолжаются попыт-
ки захватить земли, принадле-
жащие научным институтам. На-
пример, в Ростове мы едва смог-
ли сохранить филиал овощного 
института, который был на грани 
уничтожения. Также еле-еле уда-
лось отстоять институт кормов. 

Второй момент касается раз-
вития новых технологий. В част-
ности, я предлагаю нашим аг-
рарным центрам в Чернозёмной 
зоне и на юге страны отработать 
модель получения 1,5—2 урожа-
ев в год. У нас есть все необхо-
димые условия для этого: опыт, 
наработанные технологии, соз-
данные алгоритмы и формулы, 
практика. Уже несколько лет 
подряд я говорю об этом, и нам 
необходимо определиться, какие 
именно центры будут работать 
над этой моделью. 

Достижение двух урожаев — 
это задача завтрашнего дня, и её 
решение зависит от устранения 
лимитирующих факторов, таких 
как недостаток влаги. У нас до-
статочно солнечной радиации и 
тепла, но проблема в дефиците 
влаги для получения двух уро-
жаев в определённых регионах. 
Вот здесь необходимо разо-
браться, и это как раз задача ме-
лиорации. Практика уже давно 
ждёт от нас шагов вперёд, и гу-
бернаторы, как например в Са-
ратове и Ростове, уже давно го-
товы к этому. 

Мы уделяем должное внима-
ние перерабатывающей про-
мышленности и выражаем ей 
благодарность за проделанную 
работу. Достижения в этой обла-
сти заметны. Например, про-
изводство сыров увеличилось 
почти в два раза. По раститель-

ному маслу также наблюдается 
значительный рост. Улучшаются 
показатели и по производству 
колбасных изделий. Однако важ-
но отметить, что в вопросах пе-
реработки требуется дальнейшая 
донастройка. 

Особенно это касается таких 
направлений, как производство 
сухих смесей, молочной продук-
ции и заквасок. На сегодняшний 
день доля отечественной про-
дукции здесь составляет всего 
30%, а в некоторых случаях и 
меньше: большую часть мы вы-
нуждены закупать за рубежом. 
Ещё более сложная ситуация 
складывается с производством 
пищевых фосфатов, где наши по-
зиции особенно слабые, доля 
импорта составляет около 95%. 

Эти вопросы требуют ком-
плексного подхода. Здесь важна 
роль не только науки, но и всех 
участников процесса — от раз-
работчиков до производителей. 
Нам нужно сосредоточиться на 
том, чтобы донастраивать эти 
направления и активно зани-
маться их развитием. Импорто-
замещение — это не просто ге-
нетика и селекция. Это машины, 
технологии, научные разработ-
ки, которые должны функцио-
нировать в тесной связке с про-
изводственными процессами, 
чтобы обеспечить полноценное 
развитие отрасли. 

 

В  завершение хочу обратить 
особое внимание на вопро-
сы бюджета. Несмотря на 

тяжёлые условия военного вре-
мени, мы продолжаем активно 
защищать бюджет, и вместе с 
министерством сельского хозяй-
ства делаем всё возможное, что-
бы объём средств оставался на 
необходимом уровне. 

В целом, по основным балан-
сам у нас всё стабильно, однако 
есть вопросы, которые требуют 
доработки. Так, нужны дополни-
тельные средства на льготное 
кредитование. 

Радует, что по программе 
«Комплексное развитие сельских 
территорий» (КРСТ) нам удалось 
увеличить финансирование с 70 
до 108 миллиардов рублей — это 
значительный рост. Однако по 
исходной программе у нас зало-
жено 206 миллиардов, и здесь 
мы также будем добиваться 
большего. Кроме того, по про-
грамме вовлечения земель в се-
вооборот у нас выделено около 
40 миллиардов. Но этих средств 
недостаточно, и мы не можем в 
полной мере поддерживать тех, 
кто вводит земли в севооборот, 
не выполняя свои обязательства 
в полном объёме. 

Нам необходимо активнее за-
ниматься вопросами мелиора-
ции. В этой сфере действительно 
беда. Если посмотреть на зару-
бежный опыт, то Америка, Евро-
па, Китай и Индия уже ушли да-
леко вперёд, орошая более 40—
50 миллионов гектаров. А у нас, 
несмотря на наши огромные воз-
можности, в реальности лишь 2,5 
миллиона гектаров орошаемых 
земель остаются в обороте. От 
тех 13 миллионов гектаров, кото-
рые когда-то были мелиорирова-
ны, осталось совсем немного. 

С такой медленной динамикой 
мы не можем довольствоваться 
текущими программами. Ими не 
решить масштабных задач. В 
связи с этим министерству, пра-
вительству и нам, депутатам,  
есть над чем серьёзно задумать-
ся и скорректировать подходы к 
мелиорации, чтобы двигаться 
вперёд и решать задачи по вос-
становлению и развитию аграр-
ных территорий. 

Мы оказываем поддержку и в 
тех областях, где пока не дости-
гаем необходимых показателей 
для обеспечения продоволь-
ственной безопасности. Это ка-
сается фруктов, овощей, а также 
производства молока. В этом 
контексте особенно важен прио-
ритет в молочной отрасли. По 
данным направлениям у нас 
имеются резервы и положитель-
ная динамика. 

Мы закладываем значитель-
ные площади садов, ягодников и 
винограда, и я убеждён, что в 
благоприятные годы мы сможем 
выйти на уровень производства 
более 5 миллионов тонн. Наша 
цель — достичь 10 миллионов 
тонн фруктов, и мы продолжаем 
работать в этом направлении. 

Что касается законодательной 
базы, разработанной председа-
телем правительства для всего 
комплекса продовольственной 
доктрины, она достаточно ус-
пешно реализуется в сотрудни-
честве с министерством сельско-
го хозяйства. 

В предыдущем пятилетии мы 
приняли 89 законов. Ожидаю, 
что к завершению нынешнего 
созыва Госдумы будут приняты 
около 95—96 законов. Важно, что 
все они сутевые и направлены 
на выстраивание модели, отве-
чающей интересам всего нашего 
народа. 

В.И. КАШИН, 
академик РАН,  

председатель комитета Госдумы 
по аграрным вопросам.

Село России — не «чёрная дыра»
РАЗМЫШЛЕНИЯ У КРАЯ ПОЛЯ

Крестьянин — это кормилец, а деревня и село — это не 
«чёрная дыра», а уникальное явление, к которому нужно отно-
ситься с уважением. Здесь хранятся родники доброты, соборно-
сти, патриотизма и трудолюбия. Здесь помнят, что к земле 
следует относиться как к матушке, к лесу — как к батюшке, а 
к водице — как к сестрице. 

Наука работает в тиши кабинетов, промышленное производство, 
переработка и сельхозмашиностроение работают под крышей, а 
крестьяне, невзирая на погодные условия, трудятся под открытым 
небом. Развитие первичного звена должно быть приоритетом: 
если оно будет развиваться, то появится достаточный объём про-
дукции и для переработчиков, и для всех, кто работает вокруг 
сельского хозяйства. Каждый, кто трудится на селе, создаёт семь 
рабочих мест в городе, и это важно понимать.


